

# Fiestas de Ntra. Sra. de los Milagros

del 30 de Mayo al 6 de Junio de 2010. Ágreda.







*Camino del Soto.  
Fotografía: Ágreda Digital*

**AYUNTAMIENTO DE ÁGREDA**



FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LOS MILAGROS

SALUDA

DEL ALCALDE

*Gentes de Villa y Tierra, de Aragón, de Navarra y de La Rioja, gracias porque un año más vais a hacer posible que nuestra Excelsa Patrona, la Virgen de los Milagros, sintiéndonos suyos, nos ampare bajo su manto.*

*Dispongámonos a vivir con la máxima alegría los momentos más emotivos y los de gozo bullicioso, porque las fiestas de la Virgen han de ser días de reencuentro, de cordialidad, de tender la mano.*

*Tengamos presentes a nuestros mayores y a quienes por problemas de salud y obligaciones industriales no pueden participar en los actos festivos que nos aguardan.*

*Demostremos que en esta tierra podemos crear un espacio donde quepan las manifestaciones de solidaridad, de sana alegría; donde tenga cabida el gozo de las manifestaciones de fervor y la participación en los actos festivos sin más.*

*Eliminemos de nosotros todo lo emocionalmente negativo; eliminemos temores, pesadumbres o tristezas, para crear en nuestro interior espacios libres, vacíos, que con su fuerza absorban todo lo positivo, las nuevas oportunidades y, cómo no, la prosperidad.*

*¡Viva la Virgen de los Milagros!*



*Fdo: Jesús Manuel Alonso Jiménez*



*Reproducción de la imagen de Ntra Sra. De los Milagros en azulejo. Situado en el jardín de la que fuera Casa Familiar de D. Moisés Calvo Pardo*



## EL PREGONERO

*No soy un hombre de currículum. Me horrorizan ésas hojas escritas donde se relaciona, de manera siempre fría y a menudo engordada, lo que una persona ha estudiado, los puestos de trabajo por los que ha pasado, los cargos que ha ejercido. Entiendo que puedan servir como documento de presentación para ofrecer una imagen profesional resumida de uno mismo. Pero una vida humana, con todo lo que conlleva -carácter, actitudes, valores, heridas, ilusiones, sentimientos, pasiones...- nunca cabrá en un simple currículum.*

*Yo no quiero presentarme ante vosotros con un currículum al uso. Prefiero hacerlo a "calzón quitao". Con vosotros estoy en casa, y no creo que tenga que presentaros mi historial para que me dejéis entrar hasta la cocina.*

*Nací en Aragón, en Zaragoza. Allí se había trasladado mi padre, desde Ágreda, para instalar la sede de su empresa: Ágreda Automóvil. A cualquier sitio donde fue Moisés, mi padre, iba con él el nombre de Ágreda. Y, desde niño, fue mi referencia. El lugar al que volver. Siempre.*

*En Ágreda pasé veranos, fiestas, trozos de vida inolvidables. Pero había que estudiar y estudié. Estudie en colegios de Zaragoza, menos un curso que me mandaron a un instituto de Berlín. Y luego me matriculé en la Facultad de Derecho.*

*Había que trabajar y trabajé. Mi padre pensó que debía ir bregándome en la empresa y comencé a ser el último mono de las diferentes secciones, con el fin de*

*aprender. Como uno más. Había que estudiar más y estudié más. Contabilidad y finanzas. En 1970 terminé la carrera de Derecho y ya, con mi título de licenciado universitario bajo el brazo, puede ascender en el escalafón.*

*Mi padre fue muy exigente consigo mismo, amablemente exigente con los demás y tremendamente exigente conmigo. De los demás se esperaba que rindieran bien. De mí se esperaba que rindiera el doble. Había que asumir responsabilidades de importancia y las asumí.*

*He sido consejero, apoderado general, secretario general, secretario del consejo, vicepresidente y presidente. No sólo de Ágreda Automóvil, sino de muchos otros proyectos emprendedores o asociativos que, en algunas ocasiones, yo mismo contribuí a crear. Conozco, gracias a eso, cómo funciona un banco, cuales son los secretos del éxito de una agencia de viajes, las claves de la comercialización del bacalao y, desde luego, todo lo que se puede conocer, y más, acerca del transporte de viajeros por carretera. Ahí ya, permitidme la inmodestia, sé bastante. Mi padre se encargó de que así fuera para mantener vivo su espíritu y su empresa con las mismas líneas fundacionales, pero mirando hacia el futuro en un escenario de desarrollo sostenible, nuevas tecnologías, respeto al medio ambiente y conciencia social.*

*Ahora vivimos una gran crisis mundial. Pero en Ágreda Automóvil estamos tranquilos. Mi padre y la empresa pasaron por una Guerra Civil y una*

*cruda posguerra. Nunca, ni aun cuando no se podía trabajar porque los autocares estaban confiscados, se dejó de pagar una nómina. Incluso a los trabajadores movilizados que luchaban en los frentes.*

*Después de aquello no hay crisis que pueda con nosotros. Eso me lo enseñó don Moisés y yo lo llevo por bandera.*

*Soy empresario y estoy orgulloso de ello. Trato de crear trabajo, reforzar el tejido económico de nuestro entorno, dar un buen servicio de transporte de viajeros a nuestros clientes: rápido, frecuente, eficaz. Pero sin renunciar a otras cosas.*

*Me llena especialmente el hecho de ser vicepresidente del Foro Soria 21, porque me preocupa la naturaleza y la tierra en que vivimos nosotros y vivirán nuestros descendientes. Y a veces compito al volante de un coche clásico -de ésos que no corren mucho- porque toda mi vida ha estado asociada al motor.*

*Pero, sea lo que sea que haga, tengo claro cómo debo hacerlo. Como mi padre, como el agredaño don Moisés. Con el valor de la palabra dada, de la sencillez casi austera, del respeto al otro, de la honradez y de la nobleza en el trato que compartimos éstos primos hermanos que somos los sorianos y los aragoneses.*

*Y éste es mi currículum. El de verdad, el que sólo os puedo mandar a vosotros. Gracias por conferirme el honor de ser el pregonero de las Fiestas de 2010. Y hasta siempre.*

*Juan Calvo Pujol  
Presidente de "Ágreda Automóvil S.A."*

# Saluda de la Reina y las Damas de Fiestas

*Marta Rojo Ruiz*



*Queridos amigos:*

*Es para nosotras satisfacción y orgullo representarnos en estas fechas en honor a nuestra Patrona la Virgen de los Milagros.*

*Nos complace el poder experimentar lo que en años pasados veíamos con tanta ilusión.*

*Queremos expresar nuestra alegría y al haber sido nombradas Reina y Damas de la juventud agredeña, intentaremos desempeñar este cargo con naturalidad y sencillez, poniendo en ello todo nuestro empeño y así agradecer la confianza que nuestros quintos y amigos han depositado en nosotras.*

*Como agredeñas que somos deseamos con entusiasmo que tanto vecinos de la Villa como peregrinos de otros lugares, mantengan la ilusión que año tras año llena de alegría nuestras fiestas.*

*La Reina y las Damas os desean ¡Felices Fiestas!*



*Erica Alonso Gómara*

*Laura Izquierdo Alonso*



*Angela Cacho Pelanda*





*Restos de la Ermita de Santa Lucía  
Fotografía: Rafael Santa Clotilde Jiménez.*

FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LOS MILAGROS

SALUDA

DEL PÁRROCO

## LA VIRGEN MARIA SIGNO SEGURO DE ESPERANZA

*Una vez más nos disponemos, siguiendo una larga tradición, a celebrar con gozo la solemnidad de Nuestra Señora de los Milagros, Patrona de Villa y Tierra. Una vez más gentes de Castilla y Aragón, de La Rioja y Navarra, compartimos la seguridad de que la Santísima Virgen en su trono de Ágreda nos espera.*

*Durante todo el año le rezamos cada día y ponemos en sus manos nuestros quehaceres y tareas. En el día de su fiesta necesitamos postrarnos ante su imagen, agradecerle sus favores y cada año poner nuestra vida y la de los nuestros bajo su protección y amparo.*

*Son muchas las dificultades y temores que en estos días afligen a la comunidad cristiana. El olvido de Dios Padre y de su misericordia, providencia y perdón, la pérdida del respeto al valor de la vida y sus consecuencias, el aborto, la eutanasia, y el desprecio de los valores familiares que el matrimonio y el Evangelio habían consagrado entre nosotros, la aparente o real incapacidad para afrontar los graves problemas del paro, de la convivencia, del trabajo, de la justicia o de la corrupción nos deben ayudar a poner nuestras vidas al servicio de un mundo nuevo.*

*Frente a los desafíos que sufre nuestra Santa Madre, la Iglesia, las angustias de sus pastores con el Papa y nuestros Obispos a la cabeza, en la fiesta de Nuestra Señora de los Milagros, en este año sacerdotal, en el 150 Aniversario de la muerte del Santo Cura de Ars, San Juan María Vianney, solicitaremos a la Santísima Virgen también, que se multipliquen los signos de santidad en los sacerdotes y en todo el pueblo cristiano, para que esta generación sea iluminada por la luz del Evangelio, y transformada por la irrupción del Espíritu Santo.*

*En los momentos difíciles de la historia, los pueblos cristianos siempre han encontrado en la oración y devoción a la Santísima Virgen consuelo y ayuda. Cada día lo recuerdan en las letanías lauretanas “Auxilio de los cristianos. Ruega por nosotros”. El Concilio Vaticano, por su parte, nos lo ha confirmado: “La Madre de Jesús, de la misma manera que ya glorificada en los cielos en cuerpo y alma es la imagen y principio de la Iglesia que ha de ser consumada en el siglo futuro, así en esta tierra, hasta que llegue el día del Señor, antecede con su luz al pueblo de Dios peregrinante, como signo de esperanza segura y de consuelo”.*

*Pongamos tantas pruebas y desafíos en manos de la Santísima Virgen de los Milagros, confiemos nuestro mundo a su protección maternal, vivamos nuestra fe y devoción en comunión con todos los cristianos que confían en María y dejemos que haga florecer para todos nosotros la alegría, la confianza y la esperanza de un año mejor. FELICES FIESTAS. VIVA LA VIRGEN DE LOS MILAGROS.*

*Ágreda, mayo 2010. Saturio Lapeña Cervero, Cura Párroco.*

FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LOS MILAGROS

# CELEBRACIONES

## LITURGICAS

Y ACTOS RELIGIOSOS EN HONOR AL SANTÍSIMO CUERPO Y SANGRE DE CRISTO Y DE LA SANTÍSIMA VIRGEN DE LOS MILAGROS, 2010

*Jesucristo, cuando nos dio todo lo que nos podía dar, quiso hacernos herederos de los más precioso que tenía, es decir de su Santa Madre.*

*(San Juan María Vianney)*

### SÁBADO 29 DE MAYO

**13,00 h.** Solemne volteo de campanas.

**19,30 h.** Celebración vespertina de la Eucaristía.

### DOMINGO 30 DE MAYO

SOLEMNIDAD DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD. FIESTA VOTIVA DEL PUEBLO EN HONOR DE LA SANTÍSIMA VIRGEN DE LOS MILAGROS.

**08,00 h.** Rosario de la Aurora

**13,00 h.** Solemne Eucaristía y Consagración del Pueblo a la Santísima Virgen. DÍA "PRO ORANTIBUS".

**17,30 h.** Bautismos

### MARTES 1 DE JUNIO

**20,00 h.** Celebración Comunitaria de la Penitencia.

### MIÉRCOLES 2 DE JUNIO

**22,00 h.** Adoración nocturna del Santísimo Sacramento abierta a todos.

### JUEVES 3 DE JUNIO

FIESTA PATRONAL VOTIVA DEL SANTÍSIMO CUERPO Y SANGRE DE CRISTO

**11,00 h.** Solemne Eucaristía y Procesión con el Santísimo y asistencia del M.I. Ayuntamiento, Autoridades y Pueblo. Exposición y Adoración del Santísimo Sacramento.

**18,30 h.** Hora Santa, Solemne Reserva y celebración vespertina de la Eucaristía.

### VIERNES 4 DE JUNIO

VISPERA DE LA FIESTA DE LA SANTÍSIMA VIRGEN DE LOS MILAGROS

**12,00 h.** Eucaristía votiva en la Ermita del Barrio, con asistencia del M.I. Ayuntamiento.

**19,00 h.** Ofrenda de flores y Eucaristía en el Primer día de la Novena.

**22,00 h.** Santo Rosario de Cristal y Pregón Mariano.  
A cargo de D. Rufo Nafría Yagüe, Predicador de la Novena.

# FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LOS MILAGROS

# CELEBRACIONES

# LITURGICAS

## SÁBADO 5 DE JUNIO

### SOLEMNIDAD DE LA SANTISIMA VIRGEN DE LOS MILAGROS PATRONA DE VILLA Y TIERRA

**07,00 h.** Recepción de peregrinos y primera Eucaristía.

**11,00 h.** Solemne concelebración de la Eucaristía, presidida por el Excmo. y Ilmo. Sr. Don Gabriel Angel Rodríguez Millán, Vicario General de la Diócesis de Osma-Soria, con asistencia del M.I. Ayuntamiento de Ágreda, de los pueblos del Patronazgo, Autoridades y Cofradías. Procesión por las calles de costumbre. Otras celebraciones de la Eucaristía: 8, 9, 10 y 13 h.

**16,00 h.** Apertura del Camarín de la Virgen.

**18,45 h.** Eucaristía Vespertina y segundo día de la novena.

## DOMINGO 6 DE JUNIO

### SOLEMNIDAD DEL "CORPUS CHRISTI"

**13,00 h.** Solemne Eucaristía en la Basílica de Ntra. Sra. de los Milagros.

**16,00 h.** Apertura del Camarín de la Virgen.

**18,45 h.** Eucaristía Vespertina y tercer día de la novena.

## LUNES 7 DE JUNIO

### LXIII ANIVERSARIO DE LA CORONACIÓN DE LA SANTÍSIMA VIRGEN DE LOS MILAGROS.

**20,00 h.** Aniversario de la Dedicación de la Santa Iglesia Catedral. Cuarto día de la Novena.

## VIERNES 11 DE JUNIO

### SOLEMNIDAD DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

**19,30 h.** Procesión y consagración del Pueblo al Sagrado Corazón de Jesús. Celebración del octavo día de la novena.

## SÁBADO 12 DE JUNIO

### FIESTA DE LA OCTAVA DE LA STMA. VIRGEN DE LOS MILAGROS

**11,00 h.** Eucaristía y Exposición del Santísimo Sacramento.

**18,30 h.** Hora Santa. Procesión con el Santísimo. Reserva. Eucaristía y último día de la novena. Himno a la Virgen de los Milagros y Subida al Camarín.

**NOTA:** La novena de la Virgen de los Milagros en el resto de los días se celebrará a las 20,00 h. Para la atención a los enfermos, durante la novena, comunicar a la Parroquia.



*Cañon del Val  
Fotografía: Rafael Santa Clotilde Jiménez*



*Cueva de la Peña del "Tío Fresquito"  
Fotografía: Rafael Santa Clotilde Jiménez*

FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LOS MILAGROS

SALUDA

DE LA COMISIÓN

*Ágreda respira “fiesta”, el espíritu de esta Villa y de sus gentes se funden en los hermosos deseos de armonía, convivencia, fervor, esperanza, ilusión, alegría...*

*Este año es especial, porque concurren en el tiempo dos grandes acontecimientos que marcaron nuestra Historia, nuestro carácter, nuestro legado: hace 750 años el Rey Alfonso X “El Sabio”, tuvo a bien conceder a esta Villa un Fuero especial que estaría presente en el acontecer diario de nuestros antepasados. Y hace 400 años se produjo la expulsión de los moriscos de nuestra tierra, llevándose consigo, progreso, parentescos y amistades.*

*La Historia tiene a veces sus caprichos y nosotros, sus protagonistas, la forjamos. Y es en este año cuando recuperamos y ofrecemos al peregrino, ese “Camino”, suma de hermosos parajes que le llevará a nuestra Villa, y a Santiago.*

*El recuerdo del ayer, y la realidad presente, nos llevan al deseo de desplegar esta fiesta hermosa, en honor a Ntra. Sra. de los Milagros, para que sea un lugar de encuentro entre los tuyos, tus vecinos, y los que se acerquen a visitarnos. Porque tus deseos también hacen caminos.*

*Vive estos días con alegría, disfrútalos y guarda dentro de ti ese recuerdo agradable de esta y de las muchas fiestas en las que tú, has sido protagonista del retazo de historia que te está tocando vivir.*

**FELICES FIESTAS**

*La Presidenta de la Concejalía de Cultura, Turismo y Acción Social  
y Concejala de Festejos.*



*Fdo: M<sup>a</sup> Luisa García Jiménez*



*Puerta califal del agua. Barrio Moro. Foto: Agreda Digital. Hallazgo del grupo de "Misión Rescate" de Ágreda, por el que obtuvieron el trofeo de plata y premio especial de la Dirección General de Bellas Artes.*

# FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LOS MILAGROS

# FESTEJOS

# POPULARES

## SÁBADO 29 DE MAYO

- A partir de las 11,00 h.** en el Polideportivo Municipal,  **finales de los torneos** de bádminton, frontenis, tenis de mesa, fútbol sala... (Para chicos/as menores de 14 años)
- 12,00 h.** **Fútbol 7- Alevín** Aragón S.D. Ágreda - Huecha. Campo de la Arquilla
- 17,00 h.** **Fútbol Sala.** Polideportivo Municipal  
- Pre-benjamín (2002-2003) Ágreda-Olvega  
- Benjamín (2000-2001) Ágreda-Olvega
- 18,00 h.** **Desfile de cabezudos.** Salida del Ayuntamiento
- 21,00 h.** **Presentación de la Reina y Damas.** Palacio de los Castejón  
A cargo de **Fernando Boillos García**, presentador y redactor de informativos RTVCYL, SORIA, y presentador del magazine "Soria es así".
- 21,30 h.** **Concierto Banda Municipal** de Ágreda. Plaza Mayor

## DOMINGO 30 DE MAYO. FESTIVIDAD DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD. FIESTA DEL PUEBLO

- 09,00 h.** **Diana.** Banda Municipal. Recorrido por la calles de la Villa
- 12,00 h.** **Homenaje a los grupos** participantes en el concurso "**Misión Rescate**", años 1967-1968.
- 13,30 h.** **Concierto.** Plaza Mayor. Orquesta "Fabulosa"
- 18,30 h.** **Exhibición de Baile Moderno** por un grupo de niñas de Ágreda. Palacio de los Castejón.
- 19,30 h.** **Concierto de Primavera.** Banda Municipal. Palacio de los Castejón.  
Dirigida por D. Rubén Cueva Gil.
- 20,30 h.** **Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta "Fabulosa"  
**Chocolatada.** Plaza Mayor. Por gentileza de churrería "La Laguna"

## MIÉRCOLES 2 DE JUNIO

- 13,30 h.** **Disparo de cohetes,** bombas japonesas y fuegos artificiales de papel y lanzamiento de globos gigantes. Plaza Mayor.
- 18,00 h.** **Charanga y cabezudos.** Salida del Ayuntamiento
- 21,00 h.** **Pregón de Fiestas.** Desde el Balcón del Ayuntamiento.  
A cargo de: **D. Juan Calvo Pujol.**
- 21,30 h.** **Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta: "Nueva Orfeo"
- 00,00 h.** **Baile Público.** Plaza Mayor. Orquesta: "Nueva Orfeo"

# FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LOS MILAGROS

# FESTEJOS

# POPULARES

## JUEVES 3 DE JUNIO. FESTIVIDAD DEL CORPUS CHRISTI

- 09,00 h. Diana.** Banda Municipal. Recorrido por las calles de la Villa.
- 13,30 h. Concierto.** Plaza Mayor. Orquesta: "La Dama"
- 16,30 h-20,30 h. Parque Infantil** y Parque Educativo de Talleres "Deporama". Plaza Mayor
- 21,00 h. Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta "La Dama"
- 00,00 h. Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta "La Dama"

## VIERNES 4 DE JUNIO. DÍA DEL NIÑO

- 11,00 a 14,00 h. Parque Infantil.** Plaza Mayor.
- 21,00 h. Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta: "Tropical Show"
- 23,00 h. Ronda Jotera "Grupo Regañón".** Recorrido por las principales calles de la Villa.
- 00,00 h. Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta: "Tropical Show"
- (Descuentos del 50% en todas las atracciones. Parque de la Dehesa)

## SÁBADO 5 DE JUNIO. FESTIVIDAD DE NTRA. SRA. DE LOS MILAGROS

- 08,00 h. Diana.** Banda Municipal. Recorrido por las calles de la Villa.
- 13,30 h. Concierto.** Plaza Mayor. Orquesta "Nueva Alaska"
- 18,00 h. Festival de Pelota a Mano Profesional.** Polideportivo Municipal.
- |                                |                         |
|--------------------------------|-------------------------|
| 1º PARTIDO                     | 2º PARTIDO              |
| <b>Camarero II - Arzelus</b>   | <b>Nagore - Zabala</b>  |
| <b>Alvaro Gómez - Perosanz</b> | <b>Del Rey - Artuna</b> |
- En el descanso partido de pelota local: **César Cope - Manuel Alonso "El Gringo"**
- 21,00 h. Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta: "Nueva Alaska"
- 00,00 h. Fuegos artificiales.** Quema de una colección de fuegos artificiales en huerta de C/ Estudios (junto al antiguo Instituto)
- 00,30 h. Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta : "Nueva Alaska"

## DOMINGO 6 DE JUNIO

- 13,30 h. Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta : "Passarela"
- 18,00 h.** Campo de fútbol "La Arquilla"  
**- Fútbol 1ª Regional-** S.D. Ágreda - Cariñena
- 20,00 h. Concierto de la Coral y Orquesta "Villa de Ágreda".**  
Director: D. Juan Antonio de Mingo Chamorro. Iglesia de San Miguel
- 20,30 h. Baile público.** Plaza Mayor. Orquesta "Passarela"

# FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LOS MILAGROS

# FESTEJOS

# POPULARES

## SÁBADO 12 DE JUNIO. FIESTA DE LA OCTAVA DE LA VIRGEN

- 11,00 h. VI Cross Popular** "Virgen de los Milagros"  
Todas las categorías. (Inscripciones hasta una hora antes de la salida en el Polideportivo Municipal). Salida Puerta de la Dehesa.
- 12,00 h.** Campo de fútbol "La Arquilla" - **Fútbol 7 - Alevin-** S.D. Ágreda - Remolinos
- 16,00 h. Finales torneos locales** de Bádminton, Frontenis, Volei 2 x 2 , Tenis de Mesa, Fútbol-Sala, Pelota, mayores de 14 años. Categorías Masculina, Femenina y Mixta. Polideportivo Municipal.
- 19,00 h. Torneo "Virgen de los Milagros" de Balonmano.**
- 20,30 h. Festival de Jota.** Agrupación Folklórica D'Aragón. Plaza Mayor.

## DOMINGO 13 DE JUNIO

- 10,30 h. Campeonato de fútbol 2 x 2 "Villa de Ágreda".** Plaza Mayor. Todas las categorías.  
Organiza: Destello Móvil Discoteca.
- 11,00 a 13,00 h. Jornada de puertas abiertas.** Jardín Renacentista de D. Diego de Castejón.

## SEMANA CULTURAL DE PRIMAVERA

### DE LA ASOCIACIÓN DE JUBILADOS Y PENSIONISTAS DE ÁGREDA

## LUNES 14 DE JUNIO

- 16,30 h. Charla-coloquio: "La autoestima",** a cargo de D<sup>a</sup> Teresa Izquierdo, técnico de CEAS.  
Asociación de Jubilados y Pensionistas de Ágreda.

## MARTES 15 DE JUNIO

- 17,00 h.** Campeonato de Juegos Populares de la Asociación de Jubilados y Pensionistas de Ágreda.  
Polideportivo Municipal.

## MIÉRCOLES 16 DE JUNIO

- 17,00 h. Final Campeonato de Juegos Populares** de la Asociación de Jubilados y Pensionistas de Ágreda. Polideportivo Municipal.

## JUEVES 17 DE JUNIO DÍA DE CONVIVENCIA

- 12,30 h. Celebración de la Eucaristía** en la Iglesia de Ntra. Sra. de los Milagros. Asociación de Jubilados y Pensionistas de Ágreda.
- 14,00 h. Vino Español,** obsequio de la Asociación en su Centro Social.
- 14,30 h. Comida de Hermandad** de la Asociación de Jubilados y Pensionistas de Ágreda.
- 16,30 h. Entrega de trofeos de los Juegos Populares** y placa conmemorativa al miembro de mayor edad de la Asociación de Jubilados y Pensionistas de Ágreda.
- 17,00 h. Animación festiva** con "disyokey".

## SÁBADO 19 DE JUNIO FIN DE FIESTA DE LA SEMANA CULTURAL

- 20,30 h. Concierto.** Palacio de los Castejón



## LOS CAMINOS DE SANTIAGO EN SORIA

En la vida las cosas no suceden por arte de magia. Todo tiene una explicación. El Camino de Santiago surgió por la voluntad de unas personas concretas y con una finalidad muy definida, que intentaremos desmenuzar.

En torno al siglo X las diferencias entre la España cristiana y Al-Ándalus eran abismales. El Califato de Córdoba estaba consolidado y los intercambios comerciales con el Mediterráneo eran prósperos. La Europa cristiana temblaba frente al poder del islam. Si los árabes hubiesen atravesado los Pirineos, ahora Europa sería musulmana. Pero todo empezó a cambiar a raíz del descubrimiento de la tumba del Apóstol Santiago el Mayor en Galicia. La noticia traspasó las fronteras y el occidente europeo se hizo responsable del culto a los restos del Apóstol viendo la necesidad imperiosa de mantener a raya a los demasiado cerca infieles. La tradición decía que Santiago el Mayor estaba enterrado en Galicia. Y a principios del siglo IX, un eremita, Pelayo, descubrió un cementerio romano en Iria Flavia, y el obispo Teodomiro tras darse un paseo con su burro por el lugar confirmó que la tumba hallada era la del Apóstol. Y siendo Alfonso II rey de Asturias, construyó el primer templo dedicado a Santiago.

Así de sencillo y de complicado.

Tras estos hechos se esconde otra realidad. Los mozárabes, que huyen de los territorios dominados por los árabes, se refugian en el reino astur-leonés. La iglesia asturiana discrepaba de la de Toledo, por su convivencia con el emirato, y para afirmar su personalidad e independencia difundió el culto a Santiago como propaganda política y religiosa, y

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO EN SORIA

para crear su propio obispado. La monarquía asturiana necesitaba de un aglutinante que sacralizase su independencia frente al poder islamista. Poder político y religioso van de la mano en el origen del Camino. Y Santiago, el hijo de Zebedeo, hermano de San Juan el Evangelista, un humilde pescador, aparece milagrosamente en medio de las batallas, a lomos de un corcel blanco, y envainando una espada en el bando de los cristianos se dedica a cortar cabezas musulmanas.

Poco a poco, a lo largo del Camino, al abrigo de monasterios, hospitales y albergues nacieron núcleos rurales que constituyeron la base de las repoblaciones y el afianzamiento de los avances cristianos de la Reconquista. Existe una forma urbanística muy típica del Camino, la de pueblo-calle, a ambos lados de la vía principal, o junto a un puente, los llamados "burgos". El Camino hizo surgir nuevas ciudades y una clase social nueva, la burguesía. Se modificó la estructura social estamental de la época, la de los que luchan, los que rezan y los que trabajan, y se añadió esta nueva, que incorporaba la actividad mercantil, el riesgo y la usura, (mal vistas hasta entonces). Hubo de cambiarse el Ordenamiento Jurídico para favorecer mediante fueros y exenciones tributarias las actividades económicas y el establecimiento de gentes libres venidas de núcleos consolidados y de Europa. Es impensable, sin el trasiego de peregrinos, el resurgir de las actividades mercantiles a lo largo del Camino en Castilla y León.

Corresponde a Sancho III el Mayor de Navarra y a Fernando I de Castilla el desarrollo del Camino Francés, con el apoyo del papa, que de esta forma introdujo el culto romano en la Península frente al culto mozárabe, y añadió a la ruta de peregrinación a Roma una nueva que sustituyese a la de Tierra Santa, ocupada por los árabes e intransitable para los peregrinos.



*Detalle Capitel ventana torre románica de la Iglesia de San Miguel Arcángel. Fotografía. Juan Carlos Cervero*

El Camino responde a una renovada concepción espiritual, que se sirvió de la Orden Benedictina de Cluny para expandir un nuevo orden artístico y cultural, basado en el arte románico, el canto gregoriano y la letra carolingia. El románico es un arte que surge en Francia y se pone al servicio de la peregrinación, con iglesias de tres y de cinco naves, para albergar a grandes multitudes, que se prolongan, elevan y multiplican en anchura, se desarrollan en los brazos del crucero y en la cabecera para favorecer el movimiento de los fieles. Capiteles y relieves muestran una iconografía atraída por escenas simbolistas de carácter didáctico que recuerdan en cada instante historias edificantes y escenas bíblicas que interesen al peregrino. Todo ello con la finalidad de alcanzar el jubileo, el perdón de los pecados, la purificación.

El pueblo llano se separa del latín y surgen las lenguas romances que hablamos en la actualidad en España y las primeras manifestaciones literarias, muchas de ellas para referir milagros de Santiago, otras veces para ensalzar gestas de guerreros que hacían posible el desarrollo de las peregrinaciones.

El Camino se convierte en un hecho cultural sin precedentes por donde caminan juglares y corrientes de pensamiento europeas. Es nexo de unión entre

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO

### EN SORIA

oriente y occidente. Sin su desarrollo toda la cultura de oriente, la sabiduría árabe y la filosofía hebraica se hubieran perdido en la barbarie medieval. Al avanzar la Reconquista y liberarse Toledo del islam se pudo recuperar la sabiduría clásica que guardaba la Escuela de Traductores de Toledo. La fusión de las aportaciones de Averroes, Avicena y Maimónides con el conocimiento de la Alquimia, de la Medicina, de la Astronomía y del Álgebra hicieron avanzar la ciencia como no se había hecho desde la época clásica. Y sentaron las bases del Renacimiento.

Sólo por ejemplificar diremos que la fundación de hospitales, la difusión de las ciencias experimentales frente a la escolástica permitieron que se clasificasen once grupos de medicamentos para curar enfermedades, que se acabara con la alta mortandad que ocasionaba el hongo que se desarrollaba en la harina de centeno, (con la que se elaboraba el pan común), y provocaba el Fuego de San Antón.

La influencia aquitana en el Camino hizo que naciese el teatro religioso y clásico, que surgiese el Mester de Juglaría y de Clerecía y que una ola de libertad individual recorriese Europa, porque el peregrino al viajar dejaba todo en sus lugares de origen y con sacrificios, peligro y carestías básicas se dirigía a lugares que desconocía aportando sus conocimientos y experiencia, sus instituciones y su manera de pensar. El occidente europeo derrotó al islam unido en la religión. Sin esa victoria, Europa no existiría como la vemos hoy en día.

La aportación jacobea a la cultura española y a la universal es innegable. Fueron las peregrinaciones a Compostela el vínculo inicial que unió a occidente con la cristiandad hispana y por ello se ha convertido a esta ruta como "Primer Itinerario Cultural Europeo".

El 31 de diciembre de 2009 se abrió la Puerta Santa o del Perdón en la Catedral de Santiago de Compostela.

El año 2010 es Año Santo Compostelano o Xacobeo. Esto ocurre cuando el 25 de julio, festividad del Apóstol Santiago, cae en domingo. La periodicidad de dicho acontecimiento es cada 11, 6, 5, y 6 años. Hasta 2021 Santiago de Compostela no celebrará un nuevo Año Santo, y, aunque el Camino está siempre abierto, quienes prefieran recorrerlo con el Xacobeo podrán hacerlo hasta finales de año para así ganar el jubileo.

Aunque el origen del camino tiene una motivación religiosa, actualmente los peregrinos que se lanzan a recorrer tantos kilómetros siguen distintos objetivos. Algunos buscan simplemente disfrutar de la experiencia, a otros les mueven razones culturales y de ocio. Conocer monumentos, paisajes, gastronomía, gentes. Sea la justificación que busquemos es importante destacar que el turismo religioso en nuestro país mueve millones de euros y a millones de personas. No olvidemos que la Iglesia tiene el 30 % de los monumentos nacionales, que el 34% de españoles visitan al año algún enclave histórico y que cerca de ocho millones de turistas extranjeros lo fueron por iniciativas culturales en nuestro país.

La mayor parte de las comunidades autónomas de España se han apuntado a la moda de revitalizar el Camino de Santiago por sus territorios, si es que hay una base histórica que refrende que por ellas los peregrinos iban a Santiago. Vivimos tiempos de crisis y hay que agudizar el ingenio para que la gallina de los huevos de oro se quede entre nosotros. La búsqueda de nuevos recursos que dinamicen las provincias dejadas de la mano de Dios es encomiable. Tenemos una historia de siglos sobre nuestras espaldas, que queremos divulgar, un patrimonio cultural, paisajístico, artístico, gastronómico, etnográfico, etc., que queremos compartir. Este es un momento para ello, pero desde la seriedad y la honradez. Buscando la excelencia. Y con una base científica que demuestre que no todo vale, que no se puede dar gato por liebre a quien nos visite.

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO

### EN SORIA



*Detalle Torre de la Iglesia de San Miguel Arcángel.  
Fotografía: Juan Carlos Cervero*

Todos los caminos conducen a Santiago. El Camino es Patrimonio de la Humanidad y Calle Mayor de Europa. Sólo el Camino Francés que entra por el paso de Roncesvalles y el puerto de Somport lleva el nombre de Camino de Santiago, pero hubo otros muchos caminos que han sido reconocidos por el Consejo de Europa en el mapa europeo de los itinerarios que culminaban en Compostela. Todos hemos oído hablar del camino aragonés, paralelo al Ebro, que nació en Tortosa, y del camino del norte, que desde el país vasco atravesaba Cantabria, Asturias hasta que entraba en Lugo. Y del de la Vía de la Plata, que desde Andalucía atravesaba Extremadura y ascendía hasta Galicia. Y del camino portugués que entraba por Verín y por Tuy, y del camino inglés utilizado por los peregrinos que arribaban a El Ferrol y La Coruña. Todavía hay más caminos

Por lo que respecta a la provincia de Soria, las instituciones señalan cuatro caminos, el camino de la lana, el camino carretero, el camino soriano y el camino del sur. Todos son caminos tradicionales y de enlace con el camino francés.

El camino de la Lana es uno de los trazados comerciales más antiguos de la Península. Por él transitaba la lana de La Alcarria y los afamados paños azules y verdes

conquenses a las grandes ferias castellanas de Medina del Campo y de Cuellar, y al Consulado del Mar, cuya sede estaba en Burgos. Allí se contrataban los tapices flamencos de Bruselas, Brujas o Amberes de los que amplia representación tenemos en Oncala. Se comerciaba con paños bastos segovianos, con telas de ricos bordados, encajes, terciopelos y sedas de importación, con muebles de lujo, arquetas, bargueños, para satisfacer a la nobleza, orfebrería andaluza, platería toledana, etc. Esta ruta tiene en la parte soriana 77 kms. Y atraviesa el oeste de la provincia de sur a norte por los municipios de Retortillo de Soria, Tarancueña, Caracena, Carrascosa de Abajo, Fresno de Caracena, Inés, Olmillos, San Esteban de Gormaz, Matanza de Soria, Villálvaro, Zayas de Bascones y Alcubilla de Avellaneda. Tradicionalmente la peregrinación comenzaba en la localidad conquense de Monteagudo de las Salinas y abandonaba la provincia de Soria camino de Santo Domingo de Silos, para acabar en Burgos enlazando con el Camino de Santiago Francés. En la actualidad, esta ruta comienza en la ciudad de Alicante.

El camino castellano- aragonés. Es el más largo de los que pasan por la provincia de Soria, con 141 kms. Es una alternativa al camino de Santiago del Ebro, que viene de tierras aragonesas y en Gallur se desvía por Magallón, Alberite, Bureta, Albeta, Ainzón, Borja, El Buste, Tarazona, Torrellas, Los Fayos, y entra en tierras sorianas por Ágreda, y llega hasta Soria siguiendo la antigua calzada romana, pasando por Muro, Matalebreras, Aldealpozo, Omeñaca y Fuensúco. Desde Soria pasa por Villaciervos, Calatañazor, El Burgo de Osma, San Esteban de Gozmoz y Langa de Duero.

El Burgo de Osma, es a su vez enlace con El Camino del Sur, ya que peregrinos procedentes de Zaragoza y de Guadalajara entraban por Santa María de Huerta para dirigirse a Medinaceli, Almazán, Berlanga de Duero y Gormaz. Recorre la provincia en 116 Kms.

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO EN SORIA

El camino castellano aragonés enlaza con El Camino Carretero, en Fuentetoba, apenas pasada Soria capital. Era el que elegían muchos peregrinos aragoneses, que, entrando desde Ágreda, optaban desde Soria por dirigirse hacia Burgos, pasando por Abejar, Cabrejas del Pinar, Navaleno y San Leonardo de Yagüe, con parada en Santo Domingo de Silos. Este camino, desde Ágreda tiene 106 Kms. Desde mi punto de vista este camino carretero no sigue este itinerario oficial, sino que desde Ágreda pasa por Matabreras y se desvía por Fuentestrún, trébago, El Espino, Suellacabras, Narros, Almajano y llega al Valle en dirección a la Tierra de Pinares. Digo esto basándome en que en “la Rinconada” siempre ha habido gente que se ha dedicado al viaje con mulos y carros en la época en que no había faenas agrarias. Transportaban vino, jabón, huevos y diversos productos de trueque, en dirección a Castilla y a Aragón.

Ágreda es la villa por la que se entra desde Aragón, bien sea para transitar por el llamado camino aragonés o por su variante, el camino carretero. Era paso obligado del gremio soriano más importante, el de los carreteros y arrieros, que transportaban desde la zona de pinares de los Picos de Urbión madera, piedra y en épocas de guerra, armas hacia Aragón y hacia el reino de Navarra, haciendo el viaje de regreso con aceite y vino aragoneses, sal, fruta y productos manufacturados. Por su aduana pasaban los productos que entraban a Castilla y salían la lana y productos elaborados con destino a los puertos del Cantábrico y a Francia durante toda la edad media y moderna. Desde la época de la Mesta y hasta el siglo XVIII, la actividad ganadera fue esencial en la economía de Ágreda.

Este eje, entre la meseta y el valle del Ebro era paso obligado de la trashumancia de la tierra de Ágreda que iba hacia la ribera aragonesa en invierno, por ser tierra más baja y cálida, y regresaba en verano buscando los pastos frescos. El declive de la ganadería ovina llegó con la Guerra de la Independencia de 1808, por el suministro a los ejércitos, y posteriormente por la industrialización del siglo XIX que desarrolló la industria del algodón en detrimento de la de la lana. (Y se dice que por el robo



*Puerta de Santiago anexa a la Torre del Tirador  
Fotografía: Ágreda Digital*

de los mejores sementales merinos por parte de los ingleses, que los adaptaron en sus colonias y sustituyeron en los mercados a los productos castellanos).

La Villa de Ágreda tuvo a los Caballeros Templarios como defensores de esta plaza fronteriza. Por ser fortaleza en el límite del reino y aduana fue necesaria la presencia de un número considerable de Caballeros, que constituyeron una cofradía, cuyo patrón fue Santiago.

En el Archivo del Convento de R.R.M.M Concepcionistas Franciscanas de Ágreda se conserva el libro de “La Cofradía de Santiago en la Villa de Ágreda”, de 1488. Dicha cofradía se fundó con anterioridad a esa fecha. Agrupaba a “los caballeros y gentileshomes” del lugar y la condición para ingresar en ella es “que sean caballeros o fixosdalgo y non otro alguno”. Cita a noventa caballeros

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO EN SORIA

como cofrades en la fecha anterior. Predominan entre ellos miembros de la familia Castejón con sus ramificaciones, los Camargo, Fuenmayor y el secretario del Príncipe D. Juan, hijo de los Reyes Católicos. Dichas familias serán predominantes en los siglos venideros en la historia de la villa de Ágreda. Junto a ellas pueden formar parte de la cofradía los clérigos.

El cargo principal de la cofradía era el de Mayordomo, que tenía entre sus atribuciones guardar el "tesoro" en su casa, sin usar mal de él, correr por su cuenta con el enorme gasto de las celebraciones para conmemora la festividad del Santo Patrono. La celebración de la fiesta comenzaba el 24 de julio, víspera de Santiago, en la Iglesia de San Julián. Se acompañaba a caballo al mayordomo hasta la iglesia. Éste obsequiaba con un banquete a los presentes el domingo siguiente a la festividad, consistente en un ganso para cada cuatro y un pollo con tocino de perril, vino blanco, tinto y frutas. El día 26 se decía misa de difuntos y responsos por los cofrades muertos, teniendo que ir los presentes con una candela en cada mano. Terminada ésta, el mayordomo hacía un nuevo convite consistente en un asado de espalda de carnero y piernas cocidas acompañado de vino blanco, tinto y frutas.

Cuando moría algún miembro de la Cofradía estaban obligados a honrar al difunto con vestidos honestos, de luto, y eran los encargados de transportar al difunto desde su casa hasta la iglesia. El resto de los cofrades les acompañarían con candelas y después se haría una misa de Requiem por los clérigos de la cofradía. Si un miembro caía enfermo y lo solicitaba, un cofrade tenía que velarle por las noches hasta que lo necesitase.

La Cofradía de Santiago desapareció, tras las advertencias de Pedro Cerbuna, obispo de Tarazona, (diócesis a la que pertenecía Ágreda), de que en las fiestas, banquetes y espectáculos en los que intervenía la cofradía tenían lugar riñas, embriaguez, gula, blasfemias, y se había desvirtuado la finalidad de sus estatutos. El último escrito de la cofradía data de 1580.

Y continuando escribiendo sobre los caminos de Santiago sorianos yo añadiría un quinto camino, de culto local, que llamo



*Libro de la Cofradía de Santiago. Archivo R.R.M.M. Concepcionistas de Ágreda. Fotografía: Juan Carlos Cervero*

Camino de Fuentestrún, porque allí se encuentra la portada más representativa de dicho camino, y que hace alusión por su representación iconográfica al Camino de Santiago. Dicho camino está documentado desde 1353 y englobaría a los "Pueblos de Villa y Tierra de Ágreda" y de "Tierras Altas" sorianas.

Ágreda es tierra de frontera en el siglo XII. En 1118 fue reconquistada a los árabes por el rey de Aragón Alfonso el Batallador. El rey castellano Alfonso VII la repuebla con gentes de Magaña, San Pedro Manrique y de Yanguas. Es una zona difícil, fortificada contra el islám con atalayas diseminadas por la geografía próxima. (Ólvega, Noviercas, Masegoso, Castellanos, Matalebreras, Montenegro de Ágreda, Trévago, etc...)

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO EN SORIA

Hubo que trabajar mucho para asentar las bases religiosas contra el moro. Y nada mejor que afianzando el culto a través del románico y del Camino. Esas pobres gentes no podían ir a peregrinar a Santiago por la carencia de medios materiales. Bastante harían con sobrevivir en esa dura tierra de cosechas efímeras y recursos limitados, con vecinos molestos y hostigadores. Siempre pendientes de razias y algaradas del infiel. No es descabellada la idea de un culto local, que satisficiese su finalidad, que no es otra que la búsqueda del perdón, la protección divina, el agradecimiento por los dones conseguidos y el crecimiento interior.

En este camino secundario el destino de los peregrinos era acudir a la ermita de Santiago de Jubera en la Rioja. Se citan diez milagros que el Apóstol hizo en el siglo XII a las gentes que allí iban a llevar exvotos y a pedir perdón. Allí iban los peregrinos de la zona navarra siguiendo el valle del río Arga (Artajona, Marcilla, Milagro) y desde Tudela. Los riojanos de Alfaro, Calahorra, Arnedo, a través del río Cidacos. Los de Aragón, siguiendo el valle del Queiles (Monteagudo de Aragón, Tarazona) hasta Ágreda. Y desde allí seguían por Muro, Matalebreras, Montenegro de Agreda, Fuentestrún, Trévago, Magaña, (recogiendo a las poblaciones de Tierras Altas sorianas), Cerbón, Valtajeros, San Pedro el Viejo, San Pedro Manrique, Taniñe, Yanguas, hasta enlazar por el valle del Cidacos con la Rioja en Enciso, San Esteban, Peroblasco, Oliván, Robres del Castillo, hasta que llegaban al destino final, Santiago de Jubera. Algunos peregrinos, desde Jubera, quizás siguieran hasta Murillo del Río Leza y conectaran con el Camino de Santiago Francés en las proximidades de la ciudad de Logroño.

Restos de ese culto conservamos en Taniñe y Magaña con parroquias dedicadas a Santiago. En Matalebreras, en la calle que siempre se ha denominado "calle del Camino de Santiago" hay escudo con cuatro cuarteles y en ellos aparecen dos conchas, un castillo, un león y las barras, haciendo alusión a los reinos que atravesaba dicho camino y al propio camino en sí. En Montenegro



*Escudo de casa solariega en Matalebreras.  
Fotografía: Jesús García Largo.*

de Ágreda, su patrona es la imagen románica de la Virgen Blanca. Y el culto mariano lo introducen con el camino de Santiago los monjes de Cluny. También la Virgen de Trévago es románica y patrona de arrieros y trajinantes, (el camino carretero no olvidemos que es uno de los cuatro caminos sorianos). La Virgen de los Milagros de Ágreda es una virgen negra dorada y policromada tardo románica del siglo XIV. En Trévago, uno de los montes se llama "Cerro de Santiago", y conserva restos de la ermita que se dedicaría al titular. En el Espino, pueblo próximo al anterior, todavía se conserva en una fachada la cerámica que dice "Camino de Santiago". Tenemos imágenes de Santiago en el museo local de Yanguas y en Taniñe, en la iglesia de San Miguel de Ágreda y en el altar mayor de la Basílica de la Virgen de los Milagros.

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO EN SORIA

La portada de la casa de Fuentestrún es del año 1550, porque así lo dicen las jambas de la puerta. Es de estilo plateresco, realizada en piedra arenisca dorada de muy buena calidad. Presenta arco de medio punto con siete dovelas y se corona con una ventana con profusión decorativa. Se distinguen en dicha ventana dos cabezas de animales, un escudo con las llaves de San Pedro enmarcado en una estrella de siete puntas, dos motivos circulares, en uno de los cuales está la cruz de Santiago, una custodia y otros elementos, que tras una limpieza podríamos descifrar. En las dovelas, los símbolos que hacen alusión al camino de Santiago son dos enormes conchas situadas en el salmer del arco, una con el bordón o bastón y la calabaza. También aparece encima de la dovela clave la estrella que guía al peregrino y una cruz con la palabra "patri", la letra G y a ambos lados de la cruz dos eses. Y tres "flores de lis" junto a la vieira, lo que nos puede indicar la presencia de la Santísima Trinidad y el origen francés del camino. Una de las dovelas tiene esculpida la representación de la Santa Cena con doce cruces recruzadas, que simbolizan a los doce apóstoles, presidida por una doble cruz de ocho brazos, Jesucristo, y a los pies de la escena una concha con un pez a cada lado. Dichas cruces recruzadas son cruces de la Orden de Santiago, (cruz florenzada apuntada).

El arco arranca con dos cruces de Borgoña o de San Andrés, lo que también da pistas para la interpretación.

San Andrés fue hermano de San Pedro y primer apóstol. Hijo de un pescador llamado Jonás y discípulo de San Juan Bautista. Murió atado a una cruz en forma de aspa en Patrás (Grecia). Dicha cruz simboliza al caudillo invicto en combate. Es curioso que en Fuentestrún el patrono del pueblo sea San Pedro, su hermano. Que haya dos cruces. Y que representen a dos apóstoles, siendo Santiago el tercer apóstol al que hacemos referencia.

A dicha cruz también se le llama cruz de Borgoña. La introdujo en España Felipe "el Hermoso" en 1506, al



*Portada Casa de Fuentestrún. Fotografía: Jesús García Largo*

contraer matrimonio con la reina Juana I de Castilla. Era el distintivo de su madre María de Borgoña. Dicha cruz ha sido incluida desde la batalla de Pavía de 1525 en los regimientos de infantería del imperio español. Actualmente es elemento importante del escudo de armas del rey Juan Carlos de España.

De los relieves que aparecen en la portada, las dos conchas resguardan al marisco, que representa las obras buenas. El marisco se defiende con dos corazas o conchas que representan los dos preceptos de la caridad, amar a Dios y al prójimo. Los atributos entregados al peregrino son la calabaza y el bordón o bastón. El bastón es el tercer pie del peregrino. Simboliza la fe en la Trinidad. Es la defensa del hombre contra los lobos y

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO EN SORIA

perros que encontrará en el camino y que representan al diablo. La calabaza es pequeña, porque pequeña ha de ser la despensa del que peregrina. Y el morral ha de ser abierto y de cuero de animal muerto, para indicar que debe mortificar su carne con hambre, sed y ayuno.

No sabemos con certeza si la casa de Fuentestrún fue un hospital o albergue de peregrinos porque no hemos encontrado documentación que lo afirme. Quizás fue una casa nobiliaria entroncada con la Casa de Borgoña o con el rey Carlos I de España, V de Alemania. La portada es de 1550. Por los símbolos hace mención al origen francés del camino. Sí es cierto que guarda relación con el Camino de Santiago y con la Iglesia, por la profusión de símbolos y mensajes que nos transmite. Y es un orgullo que en la Tierra de Ágreda, en la Rinconada, que es como se conoce a la comarca, tengamos este tesoro, sea en un camino principal o en un ramal secundario, pero que nos pertenece y nos identifica.

Peregrinar es un hecho tan antiguo como el hombre. Es una buena razón para abrirse a los demás, compartir y disfrutar de la libertad interior que poseemos. A veces no hay que buscar razones para justificar los actos, sino que al movernos damos respuestas a nuestras inquietudes y la experiencia es fuente de conocimiento y de enriquecimiento personal. Es muy importante buscar el sentido a la existencia, avanzar hacia un objetivo, sintiendo la sensación de que se puede llegar. Se peregrina hacia adelante y hacia adentro.

Soria está vinculada con Santiago, desde que comienza la leyenda de su peregrinación en España, ya que se dice que éste, tras peregrinar en tierras gallegas, se dirigió a Zaragoza, donde se le apareció la Virgen sobre un pilar. Por lo tanto es de suponer que pasó por Soria siguiendo la calzada romana que en el Itinerario Antonino iba desde Asturica, (Astorga, en León) hasta Caesaraugusta (Zaragoza), pasando en el tramo soriano por Uxama, Voluce, (Calatañazor), Numancia, Augustóbriga y Ágreda.

La primera referencia de un autor, en la que se afirma la presencia de Santiago en España es de San Isidoro de Sevilla, en el siglo VII. El segundo texto hispánico en que

aparece señalada la presencia de Santiago en España es en "Los Comentarios al Apocalipsis" que el Beato de Liébana dedicara a Heterio, obispo de Osma, y que se conserva en dicha catedral. Es de finales del siglo VIII. La supuesta tumba del Apóstol se descubrió en Iria Flavia, en el año 814.

La figura de Santiago Matamoros surgió en la Batalla de Clavijo, (año 844), donde apareció montado en un caballo blanco con espada justiciera y en el bando cristiano. Incluyó el combate a favor del rey Ramiro I, quien había pedido la intercesión divina en el templo dedicado a San Prudencio en el monte Laturce. Todos sabemos que este santo fue discípulo de San Saturio, patrón de Soria, y que murió en Osma. También sabemos que Clavijo perteneció a Soria, por lo menos hasta 1783, porque así aparece en el mapa de Tomás López.

La primera crónica que narra la legendaria aparición de Santiago es la de Rodrigo Jimenez de Rada, obispo de Osma y arzobispo de Toledo, cronista de la batalla de las Navas de Tolosa (1212), que está enterrado en el monasterio soriano de Santa María de Huerta.

Y es más, dos de las órdenes militares creadas para proteger a los peregrinos fueron creadas en Soria, la de Calatrava (1158) y la Misma Orden de Santiago (1173).

Y la Orden Hospitalaria de Santa Cristina de Somport ya había fundado en Soria su hospital en 1129.

Con estos datos, a los que se podrían añadir bastantes más, considero que se demuestra la vinculación del camino de Santiago soriano a los orígenes de este fenómeno religioso. Soria es en la documentación histórica y legendaria parte importante en el Camino desde sus orígenes y foco de propaganda del mismo.

Ágreda es la puerta del Camino de Santiago en Soria. Es tierra de frontera frente a los árabes. Codiciada por navarros, aragoneses y castellanos, en sus campos se decidieron momentos importantes de la reconquista y en esta época es lugar de matrimonios reales como el de Jaime el Conquistador con Dña. Leonor de Castilla, (acontecido en 1221 en la iglesia de la Virgen de la Peña).

# JESÚS GARCÍA LARGO

## LOS CAMINOS DE SANTIAGO EN SORIA

Obtuvo en la época de Alfonso X, el Sabio, grandes privilegios y fuero (año 1260), con tal de mantenerla fiel frente a los reinos vecinos, por ocupar un lugar estratégico en las comunicaciones.

Los referentes santiaguistas del Camino se inician en Ágreda, donde la monja concepcionista Sor María Jesús de Ágreda incorporó al final de su libro "Mística Ciudad de Dios" la leyenda de la venida de Santiago Apóstol a España a evangelizar y su encuentro milagroso con la virgen del Pilar en Zaragoza. Dicho libro fue en su tiempo más leído y comentado que los propios evangelios. Sus relatos, inspirados directamente por la Virgen y Jesucristo, según varios papas, son los más extensos y detallados de la bibliografía eclesiástica sobre las andanzas del Apóstol Santiago en España.

La leyenda de la venida de Santiago Apóstol a España y su difusión se la debemos a ella.

Nos cuenta que Santiago salió de Jerusalén en el año 35. Que la Virgen se le apareció en Granada y le ordenó su peregrinación. Evangelizó en Andalucía, Toledo, Portugal, Galicia, Astorga, (suponemos que tierras sorianas), la Rioja, Tudela y Zaragoza. Cuenta que unos días antes de que María marchase a Éfeso, se le apareció Jesucristo y le ordenó que fuese a Zaragoza y hablase con Santiago para decirle que regresase a Jerusalén una vez que construyese un templo y lo dedicara a María. La Virgen fue llevada por los ángeles a Zaragoza y se le apareció a Santiago sobre un pilar. Y él construyó el primer templo cristiano del mundo sobre un pilar de mármol dedicado a María.

Un año después de esa aparición Santiago marchó a Éfeso, donde se encontró con María, quien le predijo su martirio en Jerusalén y su ayuda. Él marchó a predicar a Jerusalén, y tras hacerlo un tiempo, le detuvieron y por orden de Herodes le degollaron e impidieron que su cuerpo fuese enterrado. María, cumpliendo la promesa que le había hecho, llevó su alma al cielo junto a la Trinidad. Según la Venerable, murió Santiago un 25 de marzo del año 41.

Esa misma noche sus discípulos embarcaron su cadáver en un sarcófago de mármol camino de Galicia, y llegaron



*Venida de la Virgen del Pilar. Ayuntamiento de Ágreda.  
Fotografía: Ágreda Digital*

a tierras gallegas el 25 de julio, fecha en la que se celebra su festividad. Y este hecho fue corroborado por la Iglesia en su momento, basado en su inspiración divina, y se consideró la fecha citada como día del patrón de España. Ágreda está presente, a través de su monja universal, hasta en la fijación de la fecha en que se conmemora el Patrón de España.

Los agredaños saben que el Camino de Santiago pasa por sus calles y que son parte de la historia del mismo. Saben que se hace camino al andar, porque las inclemencias del clima, la tierra y el esfuerzo les han hecho avanzar siempre, pese a las dificultades. Y han salido adelante. Recuerdan que al nacer les dieron la vida y el tiempo. Que es lo único que se necesita para caminar. Que todo lo demás es un regalo.



*Poza de las Truchas. Cañón del Val  
Fotografía: Rafael Santa Clotilde Jiménez*





**AYUNTAMIENTO DE ÁGREDA**

---